
□ 本报记者 赵洪杰

3年过去了，与政府签订的协议上有
关房租补贴的扶持政策迟迟没有兑现，沈
浩找遍了能联系上的政府相关工作人员，
仍然没搞清楚事情的原委。

沈浩是青岛高新技术产业开发区一家
互联网创业公司的法人代表。2014年11月，
几位投资人与浙江大学一位信息技术领域
的教授合作，在青岛高新区注册成立这家
公司，落户科创慧谷（青岛）科技园孵化器，
试水一项大数据医疗技术的产业化应用。

落户前，青岛高新区与公司签订了一
份合作协议，协议明确：高新区为公司提
供办公用房作为落户过渡场地，前3年，
按照每年540元/平方米给予公司房租补
贴。协议上，公司承诺了3年内要完成的
投资额、营业收入、税收等指标。协议提
出，若承诺不能兑现，公司同意不再享受扶

持政策，并返还已获得的各项扶持资金。
进驻科创慧谷后，该公司每年按期向

园区缴纳租金和水、电、物业等各项费
用。2015年下半年，公司按要求向园区提
交了一份2015年上半年的房租补贴申请
表，高新区财政局如期向公司拨付了半年
房租补贴。2016年5月，公司接到通知再
次提交2015年下半年的房租补贴申请表，
但再未收到协议上承诺的房租补贴。

该公司办公场所面积共138 . 89平方
米，每年的房租补贴是7 . 5万元。算下来，两
年半时间，未兑现的补贴是18 . 8万元。

补贴迟迟未收到，沈浩先向青岛高新
区原软件与信息技术事业部一位日常与他
对接的工作人员询问。这位工作人员表示，
高新区负责招商的几大事业部重新划分，
软件与信息技术事业部拆分了，他的公司
应由新成立的信息技术产业部服务，并向
其提供了一名工作人员的联系方式。但沈

浩打过电话去，对方却说：不归他们管。
记者了解到，2017年上半年，高新区

负责专业化招商的原6大事业部拆分为10
个，其中原软件与信息技术事业部一分为
三：软件产业事业部、信息技术产业事业
部和互联网产业事业部。这个过程中，各
事业部人员较之前变动较大。

沈浩咨询科创慧谷园区工作人员，对
方表示只负责收取材料，而且材料已经报
送。每隔几个月，他就安排财务部询问高
新区财政局工作人员，得到的答复一直都
是：没有见到过这笔资金。

近日，沈浩要到了各个事业部相关工
作人员的联系方式。但电话簿上显示的座
机，均无人接听。他只好又要来手机号
码，一一咨询。

一事业部负责人表示，这个问题不光
沈浩一家公司存在，而是涉及多家公司。
但对具体情况，他也不了解，随后安排了

一位办事人员与沈浩对接。
该办事人员告诉沈浩，事业部只负责

报送材料，具体审核环节由高新区经发局
和财政局负责。或许是因为公司的经营指
标没有达到要求，所以申请材料没有被审
核通过。该办事人员说，项目跟着人走，
虽然事业部重新调整了，但沈浩还是应该
向最初对接的原软件与信息技术事业部工
作人员询问。

“这不又回到原点了吗？”无奈之
下，沈浩再次拨打最初联系的工作人员的
电话，得到的回复是，不清楚原因。

2018年，企业度过了3年孵化期，从
科创慧谷搬出。但咨询了10多次后，沈浩
仍然没搞清楚，说好的扶持政策没有兑现
是何故。“费了这么多周折，仅仅搞清楚
了资金发放的流程而已。就算不兑现，能
给一个合理的理由也行啊。”

（为保护个人隐私，文中沈浩为化名）

□记者 赵君 报道
本报长岛5月7日讯 今天上午，省人大常委会在烟台长岛县举行

《山东省长岛海洋生态保护条例（草案）》立法听证会。省人大常委
会党组书记、副主任于晓明，党组副书记、副主任王良等参加会议。

出席本次立法听证会的15名陈述人和10名旁听人是从踊跃报名的
近百名群众中遴选的，代表了长岛生产企业、城镇居民、渔民养殖
户、律师等基层各行各业。听证会上，陈述人围绕岛内机动车总量控
制、海岛近海养殖、生态岸线保护、“三无船舶”管控等社会关切的
立法重点、难点，阐明各自观点，提出有针对性的立法意见和建议。

于晓明指出，长岛海洋生态保护立法，直接关系到广大长岛居民
切身利益，将“立法听证会开到渔民家门口”这一开门立法方式，有
利于拓宽公民有序参与立法的途径，使立法更能集中民智、汇聚民
意、体现民情。下一步，省人大常委会要进一步创新和改进立法方
式，保护和调动社会各界参与立法的积极性，不断提高地方立法质
量。

□ 本报记者 齐静

二十年如一日坚持战斗在排爆安检工作最
前沿，带着七级伤残不断向“死神”挑战，用
鲜血书写不平凡的人生履历……5月6日、7
日，全国公安系统一级英模、“齐鲁时代楷
模”张保国同志先进事迹报告团分别走进山东
师范大学、山东财经大学，为600余名师生作
报告。师生们表示，感受了一次强烈的心灵震
撼和深刻的精神洗礼。

“张保国是我们特警支队排爆中队负责
人，也是第一排爆手。哪里最需要，他就出现
在哪里；哪里最危险，他就战斗在哪里。”

“在师傅的办公桌上，总放着厚厚的一摞
业务资料和杂志。只要一有空，他就钻研业务
知识、拓展业务技能。”

“作为一位排爆警察的妻子，保国出任务
时，我会牵肠挂肚，甚至彻夜不眠，但更会骄
傲自豪。”

……
报告会上，济南市公安局特警支队支队长

刘宜武、济南市公安局特警支队作训处排爆中
队民警陈龙、张保国的妻子李静、山东广播电
视台记者李平等报告团成员，先后从同事、
“徒弟”、妻子、记者的不同视角，用朴实的
语言、真挚的感情和生动的细节，向广大师生
再现了张保国战斗在排爆一线的英雄事迹，展
示了张保国英勇无畏、不惧万难的英雄本色和
敬业奉献、敢于担当的家国情怀。

“很多人夸我是英勇无畏的英雄，而我只
是一个平平常常的人，做了一个排爆警察该做
的事。不忘初心，方得始终。初心是风雨不改
的本色，初心是生死不变的执着。此去应知山
水重，愿为初心付此生！”张保国以《愿为初
心付此生》的自白，将报告会引向高潮，台下
师生无不被英雄的心声所震撼和打动，现场不时爆发出热烈掌声。

使命呼唤担当，榜样引领时代。听完报告会后，山东财经大学公
共管理学院学生吕佳眼圈通红，久久不能平静：“以前总觉得英雄离
自己很遥远，不太真实，而这次报告会让我知道英雄就在身边，是他
们的担当与奉献守护着千家万户的平安。英模身上的忠诚信念特别值
得年轻人学习。我们应该努力学习成才，为国家为人民作出自己的贡
献。”

“张保国同志从事的是极其危险的排爆工作，每次都要经受生与
死的考验，支撑他走下去的就是对党和国家的忠诚担当。”参加报告
会的山东师范大学马克思主义学院团委书记潘磊说，自己要向这些时
代楷模致敬，学习他们无私奉献的精神，爱岗敬业、恪尽职守，把立
德树人融入教育各个环节，培养出担当民族复兴大任的时代新人。

5月8日至10日，报告团还将赴烟台市、青岛市开展巡回报告。

□通讯员 李世光 记者 赵君 报道
本报济南5月7日讯 今天，全省人大预算联网监督工作培训班在

济南开班。省人大常委会副主任王云鹏出席并作开班讲话。
王云鹏强调，我省“全省一张网”的预算联网监督系统建设取得

阶段性成效，但预算联网监督工作总体上尚处于探索阶段，系统建设
任务仍需继续推进。2019年是省委确定的“工作落实年”，也是全省
预算联网监督系统建设的攻坚之年，省市县人大常委会要上下联动，
群策群力，狠抓落实，抓出成效，协同推进联网监督系统建设，确保
高质量完成好年度建设任务。要把握好系统建设和应用之间的辩证关
系，及时将工作重心转向应用，在前段高起点建设、一体化推进基础
上，着力探索创新，推动系统应用取得突破性进展。
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□记者 薄克国 赵琳 报道
本报青岛5月7日讯 巍巍蒙山高，滔

滔沂水长。5月6日、7日，大型民族歌剧
《沂蒙山》在青岛大剧院震撼上演，社会
各界群众代表观看演出。记者在演出现场
看到，台上歌声激昂，台下掌声雷动，歌
剧再现的军民深情令人感动不已。演出结
束后，许多观众仍久久不愿散去。

作为抗日战争和解放战争时期最重要
的革命根据地之一，沂蒙山谱写了无数可
歌可泣的动人英雄故事，沂蒙精神感天动
地。歌剧《沂蒙山》依据抗日战争时期沂
蒙山革命根据地发展壮大的真实历史创作
而成，是一部红色主题浓郁、山东特色突
出、艺术水平高超的优秀文艺作品。

恢弘壮观的布景、精心创作的音乐、
扣人心弦的剧情以及演员们精湛用心的表

演，让青岛市市南区委外宣办新闻科科长
卢佳深受触动。“现场感受到了音乐语言
的魅力，看到了山东军民舍生取义、为国
为民的英雄形象，看到了沂蒙人民爱党爱
军、无私奉献的精神，也看到了沂蒙红嫂
大爱、博爱的胸襟与气魄。无私高尚、开
拓奋进的沂蒙精神将激励着我在日后的工
作中继续砥砺前行。”

沂蒙精神是党和国家的宝贵精神财
富。看了歌剧《沂蒙山》，青岛国信集团
党群工作部部长徐春燕对这句话有了更深
刻的理解。“这部作品催人泪下，看后真
切感受到沂蒙精神的真谛，那就是人民群
众与党领导的子弟兵之间生死与共、水乳
交融、以命换命的真心、真情。作为一部
民族歌剧，它的艺术性与时代光彩也令人
赞叹。”

青岛公交集团70名党员干部在5月6日
观看了民族歌剧《沂蒙山》。公交集团文
宣中心主任张鹏印象最深刻的片段是：为
了前方，沂蒙人民省下最后一口粮；为上
战场，沂蒙人民送上最后亲骨肉。“沂蒙
人民用大舍彰显了大爱。现在是和平年
代，新时代同样需要沂蒙精神，我们仍面
临着许多‘选择’，我们的所作所为应当
无愧于一名共产党员的身份和担当。”

“目前，青岛公交集团正深入开展
‘攻山头，稳阵地，促进集团高质量全面
发展’工作。攻山头，需要超人的勇气，
学习沂蒙精神，不怕困苦，还有什么样的
山头不敢攻！”青岛公交集团党委副书
记、副总经理赵思嵩说。

青岛市歌舞剧院音乐总监及交响乐
团、合唱团首席指挥黄炎佳，曾与《沂蒙

山》导演黄定山两度合作。“从青岛观众
的热烈反响以及业界对它的肯定，都说明
这部戏非常成功。这部歌剧把音乐和剧情
发展、舞台形象、演员演绎很好地结合在
一起，这与主创团队的精益求精的创作态
度和日复一日的精心打磨密不可分。”黄
炎佳说。

歌剧《沂蒙山》此前曾在济南、临
沂、福州、北京等地演出，每场演出都因
其精深的思想、精湛的艺术和精良的制
作，获得观众和专家的一致好评，在全国
产生了广泛影响。经过进一步提升和打
磨，从4月25日起，《沂蒙山》开展全省
巡演，在齐鲁大地上再现“军民水乳交
融、生死与共铸就的沂蒙精神”的经典故
事，为全省观众带来高品质的艺术享受和
激荡人心的精神洗礼。

一季度环境空气质量出现反弹
15市需上缴空气质量生态补偿资金1 . 613亿元

省人大常委会举行长岛

海洋生态保护立法听证会

全省人大预算

联网监督工作培训班举行

□记者 陈晓婉 报道
本报济南5月7日讯 今天，省政府新闻办举行新闻

发布会，通报今年第一季度全省生态环境质量状况、生
态补偿考核结果和环保执法等有关情况。一季度我省环
境空气质量出现反弹，全省细颗粒物（PM2 . 5）、可吸
入颗粒物（PM10）、二氧化氮（NO2）平均浓度均有所
上升，重污染天数同比增加3 . 7天。全省15市需上缴环
境空气质量生态补偿资金，共需上缴省级1 . 613亿元。

今年以来，受不利气象条件和污染物排放量增加等
因素影响，我省环境空气质量出现反弹。一季度全省重
污染天数平均为9 . 3天，同比增加3 . 7天。重污染天数最
少的是威海市，为2天；最多的是聊城市，为16天。济
宁市同比减少1天；泰安市同比持平；14市同比增加，
增加天数最多的是临沂市，为9天。

全省细颗粒物（PM2 . 5）平均浓度为80微克/立方
米，同比上升17 . 6%。细颗粒物浓度最好的是威海市，为
46微克/立方米；最差的是枣庄市，为96微克/立方米。16
市均同比上升，上升幅度最大的是烟台市，为59 . 0%。

环境空气质量综合指数平均为6 . 9 0，同比上升
11 . 7%。环境空气质量综合指数最好的是威海市，为
4 . 47；最差的是临沂市，为7 . 87。16市均同比上升，上
升幅度最大的是威海市，为27 . 7%。

优良率平均为53 . 5%，同比减少11 . 0个百分点。优
良率最好的是威海市，为78 . 9%；最差的是枣庄市，为
38 . 9%。16市均同比减少，幅度最大的是泰安市，为18 . 9
个百分点。

此外，可吸入颗粒物（PM10）平均浓度为136微克
/立方米，同比上升14 . 3%；二氧化硫（SO2）平均浓度
为20微克/立方米，同比下降4 . 8%；二氧化氮（NO2）平
均浓度为44微克/立方米，同比上升18 . 9%。

根据《山东省环境空气质量生态补偿暂行办法》规
定的测算办法，今年第一季度，除威海市暂不参与本年
度生态补偿外，我省其余15市均需上缴补偿资金，共需
上缴省级1 . 613亿元。其中，烟台市上缴的资金最多，
为1784万元；东营市上缴的资金最少，为528万元。

针对空气质量出现反弹的问题，省生态环境厅副厅
长崔凤友介绍，我省自4月18日至5月17日分两轮开展为
期1个月的大气污染重点整治专项行动，目前专项行动
已进入第二阶段（5月5日-5月17日）。从第一阶段（4
月18日-4月30日）的检查情况看，检查组共检查企业
（点位）1829家（个），发现存在环境问题企业（点
位）661家（个），存在问题717个。崔凤友介绍，在第二
轮专项行动中，会同时开展对第一轮发现问题整改情况

“回头看”，实行台账管理，拉单挂账，整改完成一个，销号
一个，对逾期完不成任务的，列入问责清单范围。

据悉，一季度我省生态环境部门实施处罚环境违法
案件2402件，罚款1 . 53亿元。

□记 者 陈晓婉
通讯员 张素华 报道

本报济南5月7日讯 截至今天，省大气污染重点
整治专项行动检查组共检查企业（点位）2171家
（个），存在环境问题企业（点位）765家（个），
存在问题823个。其中，工业污染源存在问题139个，
包括未安装治污设施28个、治污设施不正常运行19
个、未落实VOCs整治要求40个、工业粉尘无组织排
放35个、“散乱污”整治不彻底17个。扬尘污染问题
298个，包括建筑工程未落实“六个百分之百”114
个、公路工程未落实扬尘控制措施36个、露天矿山未
落实减尘措施7个、市政工程未落实扬尘控制措施27
个、水利工程未落实扬尘控制措施6个、物料堆场未
落实扬尘治理措施103个、渣土车覆盖不完全5个。油
气回收治理不到位41个。移动源问题73个。道路扬尘
问题2个。危废问题4个。环评或项目验收问题1个。

其他问题265个。
目前，已检查16个市。其中，济南共发现问题项

目77个，问题率为57 . 5%；青岛共发现问题项目31
个，问题率为27 . 2%；淄博共发现问题项目35个，问
题率为30 . 4%；枣庄共发现问题项目46个，问题率为
54 . 8%；东营共发现问题项目41个，问题率为29 . 1%；
烟台共发现问题项目37个，问题率为25 . 5%；潍坊共
发现问题项目34个，问题率为21 . 7%；济宁共发现问
题项目29个，问题率为33 . 3%；泰安共发现问题项目
55个，问题率为38 . 7%；威海共发现问题项目18个，
问题率为34 . 0%；日照共发现问题项目37个，问题率
为2 4 . 7%；临沂共发现问题项目6 8个，问题率为
41 . 2%；德州共发现问题项目52个，问题率为26 . 1%；
聊城共发现问题项目54个，问题率为36 . 2%；滨州共
发现问题项目112个，问题率为51 . 4%；菏泽共发现问
题项目39个，问题率为33 . 1%。

■聚焦大气污染重点整治专项行动

我省大气污染重点整治专项行动
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再现水乳交融军民深情 沂蒙精神引发观众共鸣

歌剧《沂蒙山》唱响青岛

扶持政策未兑现，创业企业3年没搞清原委

谁来给这家公司回个话

一季度饮用水达标率98 . 1%

地表水环境质量

一季度我省“水十条”确定的国控地表水

断面水质优良(Ⅰ-Ⅲ类)比例为65 . 1%，较去年同

期改善14 . 5个百分点；劣Ⅴ类水体控制比例为

2 . 4%，较去年同期改善4 . 8个百分点。国控入海

及省控河流中，8 . 8%的断面水质劣于五类，较去

年同期改善18 . 8个百分点

黑臭水体整治

全省设区的市城市建成区范围

内的166个黑臭水体中，162个已整

治完成，总体整治完成率为97 . 6%

海洋环境保护

噪正督促有关市编制渤海湾、莱州湾、丁字

湾三个省级海湾的“一湾一策”污染防治方案

噪我省海域规划为17类341个分区

进行分区管控

资资料料：：陈陈晓晓婉婉 制制图图：：巩巩晓晓蕾蕾

（上接第一版）实现“一窗受理·一次办好”，离不开信息共
享、数据支撑。我省要求，提升核心服务能力。继续完善一体化政务
服务平台功能，着重提升全省统一事项管理、统一身份认证等关键服
务，推动电子公文、电子印章应用。2019年年底前，省、市再推出一
批“全省通办”“全市通办”事项，逐步实现“异地可办”“全域通
办”。

让企业和群众评判改革成效，我省试点开展政务服务“好差
评”，倒逼服务承诺落实。2019年年底前，试点经验在全省推开。今
年年底前，组织开展“一窗受理·一次办好”改革成效专项评估，评
估结果向社会公开。

（上接第一版）除了向城镇，芦柞镇圩子村党支部书记魏麟和下
村乡米峪子村党支部书记孙建华，也分别被任命为各自乡镇的经济副
乡镇长。

和王传喜一样，这4名挂职干部也不享受相应的编制、职级、身
份、工资福利等待遇，除了继续兼任原村党组织书记外，同时纳入挂
职领导班子管理使用和组织考核，1年后不胜任的，将免去挂职职
务。

“一只‘领头雁’可以改变一个村，打破常规把他们选拔到县
委、乡镇挂职，这是一份政治荣誉，也是一份责任，他们将在乡村振
兴中发挥更大作用。”兰陵县委常委、组织部长刘健铭说。

（上接第一版）充分体现了县委实现跨越发展的鲜明态度和坚定决
心。”利津县委组织部常务副部长董长岭表示。

“作战不是做客，淬金不是镀金”。为确保挂职质量和实效，利
津县明确了“三学习”目标，即“学习先进性理念，带着压力挂职；
学习市场化思维，带着责任挂职；学习创新型机制，带着问题挂
职”，要求挂职干部及时将浙粤地区的市场信息回传到家乡，做好
“双招双引”的信息员。加速培养一批能干事、干成事的优秀年轻干
部，为全县跨越发展积蓄力量。
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